

Este periódico sale todos los días, y se suscribe en Madrid en el despacho de la Imprenta Real, y en las provincias en todas las administraciones de Correos.



PRECIOS DE SUSCRIPCION.

	Año.	Medio.	Tres meses.
Para Madrid.....	240	120	60.
Para el Reino.....	320	160	80.
Para Canarias.....	380	190	95.
Para Indias.....	400	200	100.

GACETA DE MADRID.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. la REINA nuestra Señora, su augusta Madre la REINA Gobernadora y la Serma. Sra. Infanta Doña María Luisa Fernanda, continúan sin novedad en su importante salud en el Real Sitio de S. Ildefonso.

De igual beneficio disfrutan en el mismo Real Sitio SS. AA. los hijos de los Serms. Sres. Infantes D. Francisco de Paula y Doña María Luisa Carlota.

PARTE NO OFICIAL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

AMÉRICA.

Tampico (Estado de Tamaulipas.) 18 de Mayo.

Hé aquí el parte oficial comunicado por el mismo comandante general desde Zacatecas con fecha de 11 de este mes:

«Señor Secretario: A las nueve de la mañana de este día han obtenido las armas del gobierno general de la Union un brillante triunfo sobre las fuerzas mandadas por D. Francisco García, que pasaban de 50 hombres y poseían un gran tren de artillería. Dos horas de una acción muy sangrienta empeñada en los campos de Guadalupe bastaron para asegurarnos una victoria que nuestros enemigos esperaban obtener por el belicoso aparato con que se presentaron y por las maniobras que ejecutaron en la llanura adonde tuvieron el arrojo de establecer ayer su campo. A las cinco de la mañana de este día los atacó por muchos puntos, no teniendo conmigo sino 3400 hombres de todas armas; y aunque me hubiera sido fácil procurarme mayores fuerzas, me determine a ofrecer la batalla con las que reuní en Aguas Calientes para no retardar mis operaciones.

«Todo ha caído en nuestro poder; cañones, armas, municiones y cerca de 800 prisioneros, presentando el campo de batalla el mas horroroso espectáculo. Por nuestra parte solo ha habido 100 hombres entre muertos y heridos. Por fin han corrido torrentes de sangre por el capricho de D. Francisco García y el de los gefes culpables que le rodean, que ciegos y obstinados rehusaron acceder a las instancias que les hice ayer, como aparece del documento impreso que acompaño, y de la grosera respuesta que me dieron y tambien va inclusa. Obtenido el triunfo, como he dicho, en los llanos de Guadalupe, marché rápidamente a esta ciudad para apoderarme de todas sus fortificaciones y de los almacenes y depósitos, y hacer tantos prisioneros como se preparaban a hacerme resistencia. Muy luego tomé posesion de la ciudad, y el general Parraes con 500 caballos continuará esta tarde su marcha sobre Fresullo y Sombrerete. Cuidaré de daros cuenta de sus operaciones, y os comunicaré mas pormenores sobre los acontecimientos de hoy luego que tenga tiempo para hacerlo. Los generales, los gefes, la tropa que estan a mis órdenes han llenado sus deberes, y héchose acreedores a los mas justos elogios.

«Quéstame ahora solo felicitar me con el Gobierno general por un triunfo que debe consolidar la paz y el bienestar de la república; expresando mi dolor por la pérdida de los mejicanos que se han sacrificado en defensa de la causa sagrada de la patria; que por lo que toca a los gefes y promovedores de tan injusta rebelion, ellos daran cuenta a Dios y a la nacion de las desgracias que han ocasionado.

«Dignaos, Sr. secretario, elevar estos acontecimientos a noticia de S. E. el Presidente interino.

«Dios y libertad. Cuartel general de Zacatecas 11 de Mayo de 1835, XIV de la independencía. (Firmado.) Antonio Lopez de Santana.

P. D. «Después de escrito el parte anterior he hecho al enemigo 2700 prisioneros. = Lopez de Santana.»

TURQUIA.

Constantinopla 8 de Junio.

Se han allanado todas las dificultades suscitadas por el bajá de Egipto respecto a la comunicacion por el Eufrates entre la Inglaterra y la India en barcos de vapor. (G. de Augsburgo.)

Scútari 10 de Julio.

Nuestra posicion es cada día mas triste, así como la del bajá mas peligrosa. La ciudad ha sufrido un nuevo bombardeo, que redujo a cenizas la mayor parte de la llamada Tabaki; y no contento el bajá con tan cruel venganza, ha enviado emisarios a los cantones vecinos notificándoles que deben considerar a Scútari como una ciudad proscrita, y que los habitantes de toda la alta Albania podían libremente atacarla, saquearla, incendiarla y matar a sus habitantes. Muchos de aquellos emisarios han sido presos, viéndose por sus declaraciones que el espíritu de venganza del bajá es tan extremo como lo son las dificultades que le rodean. Por lo que toca a las invitaciones del bajá, no nos inquietan mucho, habiéndose declarado a favor de la ciudad todas las poblaciones vecinas que le han ofrecido socorrerla en caso de necesidad. (Idem.)

VALAQUIA.

Bucharest 10 de Julio.

El baron de Ruckmann, nuevo cónsul general de Rusia, que reemplaza a Mr. de Minciaky, está encargado de una mision especial dirigida al Príncipe Milosch, y en su consecuencia ha partido para la Servia. Se dice que lleva instrucciones para el Príncipe, respecto a su viaje a Constantinopla. Algunas personas creen que le acompañará; pero sea lo que quiera, Mr. de Ruckmann es uno de los diplomáticos rusos mas hábiles y mas versados en los asuntos de Turquía. En los últimos tiempos ha sido encargado de varias comisiones en Náuplia, Atenas, Constantinopla y Jassy. Las últimas noticias de Belgrado nada dicen del viaje del Príncipe, y por consiguiente parece se ha retrasado hasta la llegada de Mr. de Ruckmann. (Mercurio de Suecia.)

PRUSIA.

Berlin 26 de Julio.

El Rey ha vuelto de Toplitz. (G. de Prusse.)

Las últimas cartas de Munich dicen que las noticias de Atenas hasta el 28 de Junio confirman lo que se anunció por la via de Francia, esto es, que Coletti habia sido separado de la presidencia del consejo y ministerio del Interior que ocupaba, habiendo sido nombrado consejero de Estado y enviado a Paris. Tambien anuncian la muerte del almirante Miaulis, el héroe marino de la Grecia. (G. d' Augsbourg.)

AUSTRIA.

Viena 24 de Julio.

Ha pasado por esta capital un correo ingles que salió de Constantinopla para Londres, habiendo dejado a su salida preparada para hacerse a la vela la

expedición para Albania. Constaba de unos 20 buques con 60 hombres de desembarco: se espera que su aparición en las costas albanesas baste para que los rebeldes vuelvan á la obediencia. Esta escuadra otomana se destina contra la Albania, y es bueno repetirlo para que no se admiren los periódicos extranjeros al saber el desembarco de las tropas turcas, y no aleguen que nada se ha sabido, y que de este modo se ha sorprendido la religiosidad de los gabinetes extranjeros. Por otra parte nada ha ocurrido notable en Constantinopla, ni llama la atención de nadie el asunto de la *Mésange*, con el que tanto ruido han metido las prensas francesa é inglesa. Ninguna importancia se le da aquí; y aun cuando fuese cierta la negativa del *firman*, como lo dicen los periódicos, solo probaría que ellos no quieren conocer los tratados existentes, ó que se quiere privar á la Puerta de un incontestable derecho, por cuya conservación se ha manifestado tan celosa hasta el día. (G. d' *Augsbourg*.)

Corren rumores de que el antiguo proyecto de convertir los bonos metálicos del 5 por 100 en otros del 4 por 100 será llevado á efecto prontamente.

Sabemos por buen original que los Soberanos de Rusia y Prusia llegarán el 18 de Setiembre á Praga, donde irán también el Emperador Fernando y su esposa. La estancia en Praga de estos personajes no está aun determinada, pero se asegura que tienen intención de pasar de esta ciudad á la de Teplitz. Durante la presencia del Emperador Nicolas y del Rey Federico Guillermo en el territorio austriaco, tendrán por ayudantes de campo, el primero al mayor general Príncipe de Lichstenstein; y el segundo al coronel de húsares de Cobourg, Príncipe Felix de Schwartzemberg.

La partida de los archiduques Carlos y Juan para Kalisch se ha fijado para el día 8 de Agosto.

El Presidente de la Dieta Germánica conde de Munch-Bellinghausen saldrá estos días de Viena para su destino. (Id.)

ALBANIA.

Fráncfort 30 de Julio.

Se esperan con impaciencia noticias de Albania. Los castillos de Scútari son bastante fuertes, y la población que los ataca es mas encarnizada que numerosa. El bajá puede disponer de excelentes medios de defensa, y se sabe que tiene firmeza, por lo que creemos que se mantendrá hasta que le lleguen socorros. Sin embargo, el Austria parece prevenirse para todo evento. Si la insurrección se consolida en Albania, la alarmaría mucho más que la pasada revolución griega, y no sufriría que los vasallos de la Rusia sucediesen á los gobernadores turcos. Así, pues, la intervención es posible, y la Europa, que se opondría á una intervención austriaca en Italia, no haría lo mismo si el Emperador Fernando interviniese en Turquía, haciéndolo sin ambición personal, y dando garantías sobre este punto. A estas circunstancias debe referirse el tránsito de correos entre Viena y Paris; y ellas mismas explican la actividad del consejo áulico de la Guerra, que recibe informes sobre la mejora de los ejércitos austriacos, informes que menciona la *Gaceta de Augsburgo*. (Constitucional.)

INGLATERRA.

Londres 1.º de Agosto.

(Correspondencia particular.)

La Cámara de Lores en la sesión de hoy ha escuchado la continuación del discurso de Mr. Knight sobre el bill de las corporaciones municipales de Inglaterra. Despues de este discurso el conde de Winchelsea rogó al vizconde Melbourne que abandonase el bill de que se trata por honor de la Inglaterra. «La Cámara, dijo S. S., despues de lo que acaba de exponerse no puede adoptar un bill tan monstruoso.»

Lord Melbourne: «El lunes pedirá se forme la Cámara en comisión para examinar ese bill.»

El conde Winchelsea: «Por mi parte yo haré la moción de un mensaje á la corona para obtener copias de todas las instrucciones dadas á los comisarios.»

El duque Newcastle: «Los ministros consentirán se oiga en la barra á los testigos, como ha pedido sir Charles Wetherell?»

Lord Melbourne: «No seguramente.»

El duque de Newcastle: «Pues bien, entonces declaro que jamás he visto igual acto de arbitrariedad. El bill es tan atroz, tan desastroso para la libertad del país, que no titubeo en mirar á los ministros del Rey como susceptibles de ser puestos en entredicho, y desde luego declaro que si algun noble lord no toma la iniciativa sobre este punto, yo la tomaré.»

Despues de algunas observaciones de lord Brougham se separó la Cámara.

Hace algun tiempo que se abrió una suscripción en Bristol con objeto de presentar al muy honorable sir John Russell un objeto cualquiera de plata labrada, como una muestra del aprecio que les merecen á los habitantes sus patrióticos esfuerzos por el bienestar del país. Se fijó el precio de cada suscripción con suficiente antelación, y á poco tiempo la suma reunida era muy considerable. Ya se está fabricando la pieza de plata que ha de servir para el obsequio, y consiste en un elegante candelabro valuado en mas de 100 libras esterlinas, y fabricado por uno de los mas sobresalientes artistas de Bristol. (Globe.)

El alistamiento del cuerpo auxiliar ingles continúa con actividad, y dentro de pocos días se embarcará para España otra division muy considerable. (Times.)

Ciento cincuenta muchachos estan ocupados en el arsenal de Wolwich

en hacer cartuchos para el servicio de España; y el lunes último se ha fijado un cartel anunciando que no se necesitan mas trabajadores. (Sun.)

Esta vez, á lo menos, no se dirá que el atentado contra la vida de Luis Felipe ha sido una invención de la policía para procurarle un poco de popularidad y la prision de algunos individuos sospechosos, ó para autorizar alguna nueva infracción de la Carta constitucional. Malos, malísimos son los carlistas política y religiosamente hablando; ni falsedades ni calumnias perdonan por lograr sus fines, y para excitar á la rebelion adoptarian de buena gana todo plan que conspirase á sumir á Francia en la guerra civil y extranjera. Ni la ruina total del comercio ó de la industria nacional les impediria emplear cuantos medios juzgasen conducentes á derribar del trono á la familia de Orleans, poniendo en su lugar al pobre jesuituelo de Praga; pero seria muy doloroso á nuestro corazon convencernos de que un cobarde asesinato, tan infernal y tan largo tiempo meditado, sea para los carlistas uno de los medios legitimos para hacer entrar á Francia por la senda que la Providencia le ha cerrado. Verdad es que los partidarios de la familia expulsada denuncian francamente á Luis Felipe como un usurpador, y hemos visto brutales sugestiones sobre la conveniencia de librar á la nacion de su tirano, valiéndole su felicidad con Henrique v; pero nuestro conocimiento personal del partido nos autoriza á añadir que semejantes insinuaciones son rechazadas con horror, y que aunque la muerte de Luis Felipe sea considerada como uno de aquellos sucesos que en el curso natural de las cosas convenga á la restauracion, estamos persuadidos de que los carlistas, como cuerpo á lo menos, no fomentarán jamás proyecto alguno de asesinato. En cuanto á los republicanos, aquel partido á cuya cabeza estaba Lafayette... ni por un momento puede darse cabida á semejante idea; pero el partido americano, nombre que se da á esta seccion del republicanismo, es comparativamente débil en Francia.

Los republicanos de la escuela de Marat y Robespierre ganan tanto á aquellos en número como les ceden en nobleza de carácter y en la estimacion que inspiran. Los hombres que han sido encontrados con armas en las calles de Paris en Junio y Abril, esos hombres cuyo trabajo y subsistencia depende de la anarquía, son una clase que está siempre en guerra con el orden social, y siempre dispuesta á lanzarse en las empresas mas desesperadas. Así que no vacilamos en profetizar que la tentativa de asesinato del Rey no viene ni de los carlistas, ni de la mejor fraccion de los republicanos, sino de aquella clase de personas que poco ha describíamos. En breve se revelará el misterio: entre tanto no cesaremos de decir que seria la mayor injusticia el querer hallar en la catástrofe del 28 de Julio una prueba de odio general contra el Soberano, ó la menor indicacion de la impopularidad de su reinado ó de su Gobierno. (Globe and traveller.)

Parece que ha agradado tanto al Emperador de Rusia el nombramiento de lord Durham para embajador cerca de su corte, que S. M. I. ha ofrecido enviar un buque de guerra para la travesía del noble conde y su comitiva por el mar Negro. El muy honorable Mr. E. Ellice acompañara tambien á S. E. (Courier.)

FRANCIA.

Paris 3 de Agosto.

Segun los rumores acreditados que circulan, el ministerio se limitará á presentar á las Cámaras lo siguiente:

1.º Una modificación del artículo 1.º de la ley de 29 de Noviembre de 1830. En la nueva redacción de dicho artículo se especificarán los delitos previstos con mas precision, agravándose las penas.

2.º Una modificación de la ley sobre el jurado, quedando secreto el voto de los individuos que le compongan, y declarando la mayoría á siete votos contra cinco en lugar de ocho contra cuatro.

3.º Un proyecto de ley relativo á las caricaturas y litografías.

4.º Otro para designar punto donde los condenados vayan á sufrir la pena de deportacion, que ahora se conmuta siempre en prision perpétua. (J. des D.)

S. M. distribuye con mano generosa socorros á los heridos en el atentado del día 28, y todos los dias envía á saber el estado de la salud de cada uno de ellos. (Diario de los Debates.)

Hace tiempo que se habla de la formacion de un cuerpo de guardias de Corps, ó de algo que se le parezca. «Así, dice un periódico, muchos coronales han recibido la orden de escoger seis hombres de sus respectivos regimientos para formar un nuevo cuerpo. Tambien parece que Versailles ha sido destinado para depósito de soldados escogidos. En efecto hay existente en los cuarteles de esta ciudad un gran número de militares distinguidos por su buena figura; han sido segregados de sus regimientos, é ignoran aun su nuevo destino. Pero entre tanto gozan de su sueldo y han recibido ya un uniforme particular, del cual forma parte el pantalon blanco, suprimido, como se sabe, hace dos años en el ejército. (D. de Comercio.)

Hace algun tiempo hubo en la ciudad de Auch una terrible tempestad: el huracan sacudia todas las ventanas y ponía en movimiento las chimeneas. Sonaban las campanas á vuelo, y pronto los gritos de ¡fuego! ¡fuego! se mezclaron al estruendo de la tempestad.

Habian ya ardidido dos casas, y era tan terrible el incendio que no oraba acercarse la multitud, y en vano los mas intrépidos querian penetrar en la casa, de donde salian estos gritos lamentables: ¡salvaunos! ¡socorro! Resonaba sobre todas una voz, la voz de una muger, de una madre: ¡salvad á mi hijo!

El arzobispo habia llegado enfrente de la casa, y trabajaba con los bomberos exhortando al pueblo á que siguiera su ejemplo.

«Veinte y cinco luses, exclamó en fin, veinte y cinco luses al que salva á esta muger y á su hijo.»

Al oír la voz del prelado algunos hombres se adelantaron hacia el fuego, pero pronto retrocedieron.

«Cincuenta luises al que saque de las llamas al hijo y á la madre,» gritó de nuevo el santo arzobispo.

Oyóle la multitud y permaneció inmóvil: entonces á la luz del incendio se vió al buen pastor empapar un paño en un cubo de agua; embozarse con él, y trepar por una escalera arriada á la pared.

Atónita la multitud cayó de rodillas y vió á su generoso prelado llegar á una ventana bañada en el color de las llamas, y luego dejó de verle. El interés y el espanto llegaron entonces á su mas alto punto.... pero pronto apareció un grupo en una ventana!!! el arzobispo, la muger y el niño componian aquel grupo. Oh! cuál fue entonces el entusiasmo del pueblo! Bajaron los tres por la escala y llegaron á la calle.

El arzobispo, despues de haberse quitado el paño medio chamuscado que le cubria el cuerpo, se arrodilló para dar gracias al Señor; y luego levantandose, dijo á la pobre madre arruinada por el incendio: «Señora, habia tomado 50 luises al que os salvara: yo los he ganado, y os los doy.»

(G. de Francia.)

Se sabe que desde la restauracion el primer premio de un discurso latino es el premio de honor en el concurso general de los colegios de Versalles y Paris. Este premio lleva en sí diferentes ventajas, y entre otras la exencion del servicio militar, y el derecho de seguir sin gasto alguno los cursos de las facultades de médico ó abogado. El discurso premiado se deposita en los archivos de la universidad, y frecuentemente merece los honores de imprimirse.

Frecuentemente tambien el asunto propuesto por la universidad para la oposicion suele referirse á las circunstancias y estar en contacto con las opiniones del día. Tenemos á la vista el del año, que es una declamacion contra el establecimiento del 7 de Agosto, ó en otros términos, una especie de elogio de la legitimidad. Será acaso una desgraciada reminiscencia de Mr. Guizot, ó se restauran deliberadamente estas doctrinas en los estudios?

De cualquier modo que el público lo interprete, hé aqui el analisis de la tesis propuesta: «Los romanos se manifiestan descontentos de Eumenes, Rey de Pérgamo, que se les ha hecho sospechoso por su conducta equívoca en la guerra de Macedonia. Piden á su hermano Atalo que le destrone, y prestándose este á sus insinuaciones, se le presenta el médico Stracio, y le demuestra: 1.º que la usurpacion es un crimen espantoso que viola los derechos mas sagrados: 2.º que ha de resultarle de ella un oprobio general: 3.º que se expone á grandes peligros, á conspiraciones desde luego, y despues al odio de todos los Reyes del Asia que se ligarán contra él.»

La lectura de estas tesis ha producido un verdadero escándalo entre los jóvenes coopositores, y parece que el único que ha trabajado sobre el asunto es el hijo de un Diputado muy conocido en el partido legitimista.

Sin duda la Gaceta se dará prisa á imprimir el ejercicio literario de este discípulo único para la edificacion de sus lectores, y le enviará como un obsequio de la juventud francesa al duque de Burdeos. (Correo frances.)

El célebre químico Mr. Berzelius acaba de llegar á Paris acompañado de sus antiguos discípulos Mr. Dahlstroem, profesor de química en Stockolmo. Estos dos se proponen permanecer en Paris hasta principios de Setiembre próximo, y saldrán inmediatamente para Alemania á fin de concurrir á la reunion de los naturalistas que se ha de verificar en Bonn.

Los individuos que en los principales países de Europa disfrutan las ventajas de la educacion, presentan los resultados comparativos siguientes: En Suiza y Wurtemberg, de 6 habitantes, 1; en la Baviera y ducado de Baden, de 7, 1; en Prusia y Escocia, de 10, 1; en Bohemia, de 11, 1; en Holanda, de 12, 1; en Austria, propiamente llamada, de 13, 1; en Moravia, de 14, 1; en Inglaterra de 16, 1; en Francia, de 17, 1; en los otros Estados austriacos, de 18, 1; en las provincias venecianas, de 30, 1; en Dinamarca, de 33, 1; en Italia de 45, 1; en Polonia de 80, 1; en Gallitzia, de 83, 1; en Portugal, de 84, 1; en España, de (1) 346, 1; en Rusia, de 954, 1. Resulta de este estado comparativo que la Suiza y el Imperio de Nicolas se diferencian entre sí tanto por la civilization como por la libertad. (Monitor.)

Escriben del Cairo con fecha 13 de Mayo lo que sigue:

Aun no han terminado los estragos de la peste, pero hace ocho dias que ha disminuido en una mitad el número de sus víctimas. El boletín oficial de ayer anunciaba 391 fallecimientos, aunque puede creerse fuesen mas: porque jamás este boletín ha puesto mas de 800, cuando se sabe que por 15 dias consecutivos ascendieron los fallecimientos á 20 al día. Disminuye mucho la mortandad en Alejandria, asegurándose que se han declarado muchos casos de cólera.

Segun cartas de Dschidda se ha manifestado tambien en la Meca con tanta violencia como el año pasado.

Escriben de Roma con fecha 11 de Julio lo que sigue:

«El haber vuelto á aparecer el cólera en Francia, y los progresos que hace la peste en Oriente, han precisado al Gobierno del Papa á entenderse con las cortes italianas para tomar providencias de precaucion. Se vigila para que ninguna embarcacion tome tierra en las costas del mar Adriático.

«En Nápoles se sujetan á una cuarentena todos los buques y viajeros procedentes de Francia.

«El ministro holandés, cerca de la Santa Sede, conde de Liedekerke Beaufort, ha salido para Nápoles.

El Times publica la siguiente carta con fecha de Filadelfia 25 de Junio, y firmada por *El viajero genovés*, como otras muchas cartas que han aparecido en el mismo periódico, igualmente firmadas.

«Se cree que Mr. Livingston, que llegó ayer á New-York, no volverá á Washington antes de unos dias. Mr. Forsyth, secretario de Estado, permanece muy poco en la ciudad, y ha tomado posesion de su empleo esperando las conferencias con el embajador americano. Mr. Livingston, que nunca goza de

buena salud, irá sin duda con su familia á una casa de campo que tiene á 60 millas de New-York, y en seguida á ver al presidente. Regularmente irá á Washington antes de 8 dias. Nada transpirará de los negocios que ha tenido á su cuidado hasta que llegue y tenga sus conferencias en el ministerio. Hé aqui lo que yo me atrevo á conjeturar. El 19 ha tenido el general Jackson una larga conferencia con un amigo suyo, y el objeto fue los asuntos de Francia. El general estaba cuando se concluyó triste y taciturno, cosa que pocas veces le sucede. Evita responder á las preguntas que se le hacen, y que tienen alguna tendencia á arrancarle confesiones ó explicaciones sobre los últimos despachos que ha recibido de Francia, y que el 9 remitió al ministerio de Estado. A cualquier cosa que se le pregunta responde friamente: «Espéro la venida de Mr. Livingston: en tanto no tomaré determinacion alguna, y no quiero emitir ninguna opinion antes de haber conferenciado con este embajador, y hasta haber oido sus explicaciones.»

«Se mira esta como buen agüero, y creo que el Presidente obrará con prudencia y moderacion. En una palabra, los obstáculos que contrariarian el arreglo definitivo y amigable de este negocio no serán suscitados por el Presidente.

«El Presidente es un hombre muy hábil. Su reserva actual pende de que no quiere hacer ninguna concesion ó esfuerzo que aminore la cólera de la Francia. Piensa que rehusando dar explicaciones será apoyado por la nacion, y quizás en esto no se equívoca. La adiccion del general Valazé le merece el concepto de querer dilatar aqui la cuestion con la Francia. Creyendo tener ventajas en su posicion de nuestra indulgencia y moderacion, bien que todos conocen que no son estos sus verdaderos sentimientos, su fiera está humillada, y si verdaderamente no reclamase la Francia otra cosa que pura formalidad, olvidando sus afectadas palabras, pronto entonaria los cánticos de victoria. El general espera las explicaciones de Mr. Livingston, quien parece que no se apresurará mucho á darlas, puesto que se hace preceder por sendos despachos.

«Por último, las explicaciones del embajador serán poco importantes; hace algun tiempo que ya no tiene influencia con el Presidente. La familia Livingston ha decaído mucho en la pública opinion de 20 años á esta parte: la inmensa fortuna de sus miembros se ha disipado, y los Livingstons no gozan ya de aquel prestigio con que brillaban cuando el general Armonstrong, á pesar de sus 80 años, se casó con una jóven de la familia. Tres Livingstons han sido ya embajadores en Francia.» (Journal du Commerce.)

Días há que hemos dicho que las negociaciones relativas á la navegacion del mar Negro no tenian por objeto negar á la Turquía el derecho que ha tenido siempre y se le ha reconocido por varios tratados, de impedir el paso del Bósforo á los buques de guerra ingleses y franceses: tan solo se trataba de saber si el tratado de Unkiar-Skelessi contenia alguna cláusula que probase de parte del Sultán el abandono de sus privilegios en favor de Rusia, porque entonces la Gran Bretaña y Francia habian reivindicado con razon el derecho que se les otorgó en el convenio de 1809 á ser tratados como la nacion mas favorecida.

Segun las explicaciones que parece haberse dado, el tratado de Unkiar-Skelessi es solo para las circunstancias de guerra; de modo que la Turquía ha cumplido fielmente sus obligaciones con respecto á Inglaterra, las cuales consisten en cerrar la entrada del mar Negro á todas las naciones en tiempo de paz. No queriendo, pues, el Gobierno ingles enviar á Mr. Ellis á Trebizonda en un buque de guerra, obedece al tratado de 1809 que consintió, y cuya triste ejecucion interesa tanto á la Gran Bretaña como á cualquiera otra Potencia.

Partiendo el buque de vapor, *el Pluton*, á desempeñar una mision pacífica en el mar Negro, ha podido muy bien desembarcar algunos cañones que le eran inútiles, y tomar el nombre de *Jate* para no salirse de la letra de los tratados, sin privar á Mr. Ellis, mediante una inocente concesion, de un buque de vapor que bajo todos respectos conviene al viaje que va á emprender.

En cuanto al caso de guerra, cuya probabilidad afortunadamente no vislumbramos, es indudable que cambiaria la posicion de la Gran Bretaña, ó de Francia para con la Turquía; porque entonces aquellas dos Potencias adquiririan el mismo privilegio concedido á Rusia, ó tendria el imperio otomano que declarar la guerra á alguna de las mismas. En esta última hipótesis el almirante francés ó ingles no se presentaria á la entrada de los Dardanelos con un firman en la mano, resultando de todo que el tratado de Unkiar-Skelessi no es mas que un espantajo cuyo efecto, como el de otros muchos, se convertirá en humo. Si Rusia amenaza por su actitud, y sus invasiones son continuas en el Norte de Europa, cosas son estas á que Francia y la Gran Bretaña no pueden oponer sino su actitud amenazadora, y las conquistas de instituciones constitucionales en los Estados del Mediodía; y tal ha sido desde 1830 la invariable política del Gobierno francés. Si Francia no puede impedir la existencia del peligro que ahora se le denuncia, tambien estaria pronta á rechazarle si se presentase. Por dicha las disposiciones pacíficas de todos los pueblos, y sobre todo la situacion actual de Alemania, donde la fiebre de empresas industriales se ha apoderado de todas las poblaciones, ofrecen garantías de una paz sólida y duradera.

El Times explica del modo siguiente el objeto político de la mision de Mr. Ellis.

«Luego que el *Pluton* haya desembarcado á Mr. Ellis y su comitiva en Trebizonda, volverá sin perder tiempo al Bósforo, donde tomará á bordo á lord Durham, á quien conducirá á Sebastopol en la Crimea, ó á Odessa, si los rusos no permiten á S. S. visitar la primera de aquellas ciudades y sus cercanías. La mision de Mr. Ellis se reduce á una mera visita de cumplimiento y á felicitaciones con motivo del nuevo reinado. El secretario de legacion para aquella mision no continuará su viaje con Mr. Ellis, sino que seguirá á Teheran; y aun se dice ahora que llevará diplomas de ministro en Persia para reemplazar á sir John Campbell que reside en aquel país en representacion de la compañía de las Indias orientales.

«Sir John es llamado á Inglaterra en consecuencia del último convenio entre el Gobierno y la compañía, segun el cual el residente diplomático ingles en la corte de Persia, cualquiera que sea su título, será nombrado por la Corona, dado que la misma compañía continuará pagandole 120 libras esterlinas al año para los gastos de la legacion. Mr. Mac-Neil ha residido en

(1) Esta cifra es notoriamente falsa.

Persia 14 años, habiendo pasado 11 como cirujano en la agencia de la compañía de las Indias orientales, y los otros tres como asistente político de sir John Campbell. Se cree que Mr. Ellis no residirá sino dos meses en Teherán, aunque al principio se quería que su permanencia se prolongase por algunos años en Persia como embajador residente; y no debemos olvidar que á su profundo conocimiento del país y de la lengua se debe la conclusion del tratado de 1815 que aceptó el Gobierno persa, y ha sido de tan alta importancia para la Gran Bretaña en aquellas regiones. (*Moniteur de Commerce.*)

ESPAÑA.

Madrid 16 de Agosto.

Partes recibidos en la secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra

El general en jefe interino del ejército de operaciones desde Miranda de Ebro con fecha 12 del presente da parte, de que supo en este pueblo, al que se había dirigido desde Haro con la 1.ª division y 350 caballos, que el enemigo ocupaba á Puentelarrá, y que había avanzado por escalones á Sta. Gades, Ameyugo y Pancorvo, en número, cuando menos, de 60 hombres y 200 caballos, habiéndose replegado algunas cortas fuerzas del cuerpo de ejército de reserva que había en aquella direccion, y dirigiéndose su general en jefe con el grueso de sus batallones hácia Medina de Pomar en observacion de las Encartaciones y Merindades.

Que sin embargo de que la fuerza de dicha division era solo de 3500 hombres, y de la penosa marcha de 25 léguas en tres dias en el rigor de una canícula tan ardiente, en fuerza de la decision y ansiedad de las tropas por atacar al enemigo, no titubeó sin esperar la llegada de la 3.ª division, y sin mas descanso que un pequeño alto, en seguir la marcha, ya para cortar á aquel su retirada sobre Puentelarrá, ya para cargar su retaguardia, si como era probable había emprendido aquella así que supo el movimiento y proximidad de nuestras tropas, como en efecto lo verificó con la mayor precipitacion, habiendo ya pasado los tres puntos por donde debía ser cortado, antes de la llegada de aquellas, y debiendo su salvacion á la noche sobrevenida á las dos horas de la salida de Miranda. Y en fin, que en la misma noche los enemigos evacuaron á Puentelarrá, dirigiéndose, según parece, hácia Orduña.

El general en jefe elogia el comportamiento de las tropas, que despues de tantas fatigas, recibieron como un beneficio la orden de marchar sin un instante de reposo contra dobles fuerzas, y pasaron toda la noche en busca del enemigo, acobardando su disciplina y obediencia no menos que su ardor y entusiasmo. En el mejor orden, añade el citado general, y perfecta formacion reorganizaron los batallones á la caballería, que precedía la marcha al trote, ansiosos de encontrar al enemigo.

El general en jefe recomienda á S. M. el brillante comportamiento de D. Pantaleon Felix Gubilea, corregidor de Miranda, y comandante del batallon de Urbanos del partido, que en union de una compañía de Borbon y un destacamento de carabineros, se batieron en aquel punto contra fuerzas muy superiores, y marchando despues con la division del ejército prestaron servicios distinguidos y dignos de recompensa.

El resultado de esta inútil tentativa del Pretendiente le servirá de escarmiento; demostrándole lo que tiene que esperar habiendo visto por sí mismo que ningun pueblo le ha querido reconocer, ni individuo alguno le ha seguido.

El capitán general de Extremadura con fecha 11 del corriente dirige al ministerio de la Guerra el parte siguiente:

Excmo. Sr.: El coronel D. José Aveca, comandante general de la columna sobre la línea de la Mancha, me da parte desde la villa de Arroba con fecha del 9, que conforme á mis instrucciones, y sabedor de que el rebelde Mir y otros cabezallas reunian fuerzas en el valle de las Hocas, resolvió buscarlos encaminándose á dicho punto, y que encontrando en la marcha los facciosos Perfecto y Peco con unos 40 caballos, estos huyeron despavoridos en cuanto sus vigias descubrieron nuestras tropas; sin embargo, tuvieron un muerto y varios heridos, y se les apesó un caballo, por haberles dado alcance una guerrilla de seguridad pública y dos oficiales de caballería de la Reina, que no pudieron continuar la persecucion por el mal terreno.

El capitán de la 2.ª compañía de seguridad D. Pedro Barragan les ha cogido una partida de trigo, y tiene orden para incendiar las malezas que sirven de guarida á los rebeldes. Dicho comandante general me participa habersele reunido el dia 8 una columna de la Mancha de 150 infantes y 60 caballos: elogia el buen espíritu que anima á la tropa; y le he prevenido que estas expediciones las repita con frecuencia; pues de este modo no se deja á la faccion reposo alguno para proveerse de recursos, ni reparar sus pérdidas. Todo lo que pongo en conocimiento de V. E. para si lo estima oportuno elevarlo al de S. M.

VARIEDADES.

Estadística de las máquinas de vapor en Francia.

La administracion de minas hizo principiar en 1833 una estadística de las máquinas de vapor existentes en Francia, que se concluyó en 1834, y de la cual sacamos los datos siguientes:

Fuera de un gran número de aparatos en que no se emplea el vapor como fuerza motriz, había en Francia 947 máquinas movidas por aquel agente, y que unidas presentaban una fuerza total de 14,746 caballos, estimándose la fuerza de cada caballo en 75 kilogramos elevados á un metro de altura en un segundo. De aquellas máquinas eran:

- 759 de origen frances.
- 144 de origen extranjero.
- 44 de origen desconocido.

Por la misma estadística se hacía constar que desde 1827 hasta 1833, incluso ambos, nunca se introdujeron tantas máquinas de vapor como en el citado año de 1833, en que se verificó la inauguracion de 130, de las cuales solo cinco eran de origen extranjero; resultados que prueban que la construccion de máquinas de vapor ha hecho en Francia rapidísimos progresos, y que las que salen actualmente de nuestros talleres pueden sostener la concurrencia con las que se introducen de países extranjeros. Si Mr. Thiers lee lo que firma, debe haber hecho notar á su colega Mr. Humann un glorioso resultado para la industria francesa, á saber, que de 150 máquinas establecidas en Francia en 1833 solo 3 han venido de países extranjeros; y si así lo hubiese hecho no hubiera Mr. Humann encargado á Inglaterra las máquinas que han de montarse en los barcos de vapor.

La estadística de la direccion de minas nos informa tambien de que de las 903 máquinas de vapor de origen conocido eran:

- 334 de baja presion.
- 569 id. de alta id.

Pero estas 903 máquinas son el total de las que se han construido de 20 años á esta parte, no habiéndose reconocido sino de 4 ú 5 acá las ventajas que presentan las máquinas de alta presion, y por consiguiente las 569 máquinas de esta especie son en su mayor parte construidas en estos últimos años, no estando en la proporcion de 334 á 569; sino en la de 1 á 3 ó á 4. Como quiera, existen hoy en Francia mas máquinas de alta que de baja presion, estando probado que son muy preferibles á estas las primeras.

Estadística de los barcos de vapor. Existian en Francia en 1.º de Enero de 1834 95 barcos de vapor, no contando en esta suma los del Estado.

El número de máquinas que los ponian en movimiento ascendia á 118, á saber:

- 82 de baja presion.
- 36 de alta id.

Observaremos ahora que habiéndose construido aquellos barcos de vapor mucho tiempo há, debieron usar del sistema de baja presion, único entonces admitido; y el origen de aquellas 118 máquinas, que representan la fuerza de 3480 caballos, era el siguiente:

- 34 de construccion francesa.
- 89 de id. extranjera.
- 33 de id. desconocida.

Resulta igualmente que la construccion francesa no está en la proporcion de 34 á 39, sino en la de 125 á 3.

Estadística de las minas de plomo. Existen en Francia 29 minas de plomo situadas en los departamentos del Finisterre, del Lozère, Puy du Dome, Isère, Alto Rhin, Ródano, y Gard-et-Loire.

Casi todos los minerales de plomo son argentíferos, de modo que mas bien se las puede considerar como minas de plata, supuesto que el valor del plomo apenas llega á los $\frac{1}{3}$ del total del producto.

Obreros empleados.	{	Minas.....	381
		Lavado.....	428
		Fundicion.....	145

	Peso.	Valor.
Productos.	{	
Plata.....	1,658 kilogramos.	464,310 frs.
Plomo.....	507,000.....	181,697.
Litargirio....	183,400.....	85,048
Zafra ó mina.	139,100.....	41,822

Convirtiendo el litargirio y la mina en plomo, resulta que la produccion total de Francia es de 672,100 kilogramos.

La importacion que se hace en dicho país es como sigue:

De España.....	9,090,000 kilogramos.	} 9,752,500.
De las ciudades anseíticas...	436,000.....	
De otros países.....	226,500.....	

No siendo por consiguiente la produccion de Francia sino una décimasexta parte de su consumo.

Minas de manganesa. Se benefician en los departamentos del Saona-et-Loire, Allier, Dordoña, Cher y Ródano.

Las minas que se benefician son cinco, y nueve las que no. De las cinco beneficiadas se sacó en 1833 la cantidad de 1,054,800 kilogramos de manganesa que produjo 105,160 francos. El número de trabajadores que se emplean en ellas, pero que solo trabajan una parte del año, asciende á 150; pero las minas de Francia bastan para el consumo del país. (*J. du Commerce.*)

ANUNCIO.

Curso abreviado de instruccion y ciencia, acomodado al gusto y al alcance de las diversas clases de la sociedad. El objeto de esta obra es facilitar la diseminacion de las luces y propagacion de los conocimientos mas interesantes en las varias clases de ciudadanos que componen el cuerpo social, proporcionándoles con mucha economia, en poco volumen, y en estado sencillo y claro una instruccion sumamente amena, variada y utilísima. Es la obra, en gran parte, traduccion de otra que bajo diferentes títulos está actualmente publicandose en Francia, donde es tanta la aceptación que ha merecido, que aún no han salido los últimos cuadernos, y ya se ha hecho segunda edicion de los primeros. Sin embargo, los redactores de la presente le han añadido varias materias no tratadas en la publicacion francesa, y cambiado otras á fin de acomodárselas al gusto nacional. Comprenderá, pues, este Curso lo mas esencial de la historia sagrada y profana, ant gna y moderna, reglas para hablar y escribir con propiedad y elocuencia, poética y mitología, aritmética, geografía, lógica, moral, física, astronomía e historia natural, biografía de hombres celebres, &c; y á mas unos elementos de jurisprudencia general por medio de los cuales pueda cualquiera formarse ideas exactas y sencillas de la obligacion y del derecho, conocer lo que es ley, é imbuirse en los principales rudimentos de la poética, una de las primeras bases de instruccion en todo Gobierno representativo. Constará la obra de 30 á 35 cuadernos de 36 páginas cada uno, de los cuales contendrá una materia completa, á no ser que el mismo interes de ella requiera mas diffusion, en cuyo caso se continuará en dos ó mas. El precio de cada cuaderno es de 2 rs. vn. en Barcelona y 2½ en los demas puntos; advirtiéndose que si hubiese alguno que pasase de las 36 páginas (que probablemente serán muy pocas), tendrá un real de aumento. Se harán cuatro entregas mensuales, verificándose la primera en el 16 de Setiembre del presente año. Se suscribe en Barcelona en las librerías de Saurí y Berdaguer; en Madrid, en la de Rasola; y en las principales de la Nacion.